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Texte de la vidéo – Organiser le débat 

 

 

Pourquoi est-il important d'organiser le débat, plutôt que de le laisser germer de façon 

spontanée ? 

Je pense que nous ne savons pas bien débattre dans notre société. Nous savons exposer 

nos arguments et défendre nos intérêts mais nous n’avons pas l’habitude d’écouter et de 

chercher des points de convergence. Bien entendu, j’entends ici le débat comme un 

processus servant la recherche d’un compromis. C’est donc pour sortir d’un débat de 

duellistes qu’il est important d’organiser, de faciliter le débat. Dans cette forme de débat, 

ce qui compte c’est le processus d’apprentissage sur l’autre qui se produit au cours de 

l’échange. J’apprends des choses sur la façon dont l’autre pense, sur ses buts, mais aussi 

sur la façon de communiquer avec lui. Pour cela il faut pouvoir construire un vocabulaire 

commun et il faut pouvoir construire des passerelles. C’est à cela que sert l’organisation 

d’un débat. Il arrive toutefois qu’on ne puisse parvenir à un compromis. Ce n’est pas 

forcément un échec car comme je le disais ce qui importe c’est le processus et comment 

on évolue à travers le regard qu’on porte sur l’autre. Il arrive aussi parfois de se retrouver 

face à des positions totalement radicales ou égocentrées où il n’y a plus aucune écoute de 

l’autre. Mais là c’est une autre histoire… 


